

les luttes des ancêtres et la piété des contemporains qui conservent et ornent avec amour, au centre du hameau, ces temples sous le toit desquels fut bénie leur entrée dans la vie, l'union qui doit la propager; ils y viennent chercher force et consolation dans leurs peines; là aussi, hélas! ils vont dire un dernier adieu, à ceux qui les ont quittés pour le grand voyage.

Ce qui nous manque, pour que nous puissions apprécier notre beau pays, ce sont les guides qui abondent sur le vieux continent et font remarquer la beauté des sites et les souvenirs qui s'y rattachent. L'été dernier, nous faisons en compagnie de nombreux amis, le beau voyage de Montréal au golfe Saint-Laurent; à tout moment, nous nous demandions quelles étaient les paroisses qui passaient sous nos regards, les montagnes qui s'élevaient parfois du bord même du fleuve, les nombreuses rivières dont les eaux se jetaient dans notre mer intérieure. Rarement nous pouvions obtenir même un nom d'endroit; les faits historiques qui s'y rattachent, les légendes qui en sont la poésie, nous restaient étrangers.

Comme directeur de la *Revue Canadienne*, mes amis prétendirent, qu'il m'incombait de combler cette lacune. J'ai cherché, mais n'ayant trouvé personne pour l'entreprendre, je me résigne à le faire, tout en pensant, combien une plume plus autorisée eût mieux su intéresser mes compatriotes, comme aussi les nombreux touristes que nous amène la belle saison.

Nous n'avons pas la prétention d'écrire une histoire complète du fleuve et des choses qu'on y voit, mais seulement d'indiquer les faits qui peuvent rendre le voyage plus intéressant et plus profitable. Le touriste fait généralement un voyage pour se reposer et ne veut pas se fatiguer à lire des ouvrages sérieux. D'un autre côté, si, en quelques mots, il peut connaître ce que ses yeux admirent, il jouit bien davantage de ces instants de repos; de retour chez lui, pendant les longues soirées de l'hiver, il refera avec plaisir, en compagnie de sa famille ou de ses amis, à l'aide de son guide, l'excursion de l'été, et si sa curiosité est éveillée par un souvenir, il pourra étudier plus en détail l'histoire des villes qu'il a visitées, des belles campagnes qu'il a admirées.

Que nous nous embarquions sur l'un des palais flottants de